
“协商的工资标准上不封顶， 下
有保底 ， 而且签的是集体的协议书 ，
从基本的工资这块就有了保障， 职工
就觉得心里很踏实。” 湘彬酒店的职工
代表小张告诉记者， 他们企业的人数
不少， 工种分的比较细， 2013年在街
道餐饮联合工会的牵头下签订了工资
协议书， 确定了地区餐饮行业厨师以
及服务员工种的保底工资， 职工们都
很高兴， 老板也很支持。 其中厨师的
保底工资为1800元， 较上年增长22%。

2014年德胜街道总工会开展的一
年一度的地区企业 《集体协商工资协
议书》 签订工作中， 超过半数的企业
约定的最低工资标准都超过了2000元。

一家烤鱼店的职工代表告诉记者,他已
经辗转过几家餐饮企业,不让请假,扣加
班费等诸多苛刻的条款让他实在不能
忍受,来到现在的企业后,得知不仅有辖
区的餐饮企业都签订了集体合同,保障
保底工资,还有相应的涨薪机制让他很
意外， 连连感叹还是工会的作用大。

德胜街道总工会的负责人介绍 ，
工资集体协商工作是一个为职工办实
事 ， 让职工看得见 、 摸得着的项目 ，
该工作不仅让职工拥有 “好薪情”， 也
在劳动关系中担当了调和剂。 在工会
部门负责起草的 《协商工资协议书 》
中， 条款、 细节清晰明确， 从源头保
障职工的合法权益。
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陈肖娜2013年初到北京东方喜庆
大酒店有限公司 （简称 “大东方酒
店”） 做服务员。 刚入职时实习期工资
只有2000元， 转正后升为2300元。 伴
随着大东方酒店每年的工资集体协商
工作， 2013年她的工资涨到了2800元，
2014年又一次涨到了3300元。 除了这
项基本工资外， 每位员工都能享有每
半年涨一次的工龄工资 。 加在一起 ，
她每个月扣除保险和税费外还能到手
3000多元， 这让她十分满意。 “在北
京， 管吃管住， 这个工资可以了。”

这是陈肖娜来到北京后找的第三
份工作， 在之前的两家单位， 她没有
听说过涨工资还能由员工提建议， 更
是想都没想过能作为一名职工代表 ，
和老板坐在谈判桌前协商自己和同事
们的工资。

经过全体职工大会的推选， 陈肖
娜成为了大东方酒店的职工代表 。
“其实， 同事们都知道我们的工资每年
都会涨， 所以大家提的意见更多涉及
地是职工的福利。” 陈肖娜也把这些建
议都带到了谈判桌上。 也许是初生牛
犊不怕虎， 年轻的陈肖娜回忆起谈判
过程， 说自己一点都不紧张。 “我们
的老板年纪比我们大很多， 而且在公
司经常跟他碰面， 我觉得他很和蔼可
亲。 谈判那天也是， 他也没有板起面
孔听我们提建议。”

陈肖娜告诉记者， 2013年她提过

员工出游的建议， 当年公司就组织了
大规模的员工外出旅游， 每季度还有
优秀员工的旅游。 “而且不是一次性
的事情， 去年也组织了， 这两天听说
今年开春了也要组织呢。” 她笑着说。
眼看着工资涨， 福利增， 陈肖娜觉得
很高兴 ， “老板把我们的话当回事 ，
让我们有企业主人的感觉 ， 特别开
心。”

“在一些企业， 只要和员工谈话
或组织会议 ， 老板们都会如临大敌 ，
恐怕员工算计企业， 恐怕员工和自己
背道而驰。” 大东方酒店工会主席刘继
光说， “但我们企业的老板非常开明，
他能够理解工资集体协商的意义。 近
几年我们做工资集体协商工作， 让员
工知道自己的所得和企业发展方向是
一致的 ， 员工工作起来也更顺心了 ，
员工的流失率也降低了。”

酒店的传菜员刘洪亮2012年入职，
3年来， 每年涨工资让他来了就不愿意
走。 “现在上完保险还能拿到3000多
元， 挺满意的， 家里人也都知道， 都
说让我在这企业踏实工作。”

在刘继光看来， 工会做的事， 其
实就是企业该做的事。 在集体协商这
个问题上， 如果工会不去做， 企业也
会做， 否则员工留不住， 工会协商正
是把劳资双方的诉求落实在合同中 。
他把这一点看成跟老板谈工资协商时，
最好的切入点。

在协商的过程中， 工会对企业目
前形势做了认真分析。 “这两年餐饮
服务企业整体经营状况不好。 希望职
工理解企业目前的现状。 并且使企业
和职工通过集体协商， 结成互利共赢
的利益共同体， 实现职工工资水平在
企业发展基础上的合理增长。” 刘继光
总结说。

经过长期的准备工作，去年7月，大
东方酒店第一届第八次职工代表大会
召开。与会的60名职工代表全部通过工
资集体协商内容，企业方、职工方代表，
共同签署了“工资集体协商合同”。

刘家店镇地处北京平谷区西北部，
是个半山区， 镇域内企业职工90%以
上是当地农民， 绿色精品桃产业是他
们家中的主要经济来源之一。 在2010
年开展工资集体协商之前， 每到农忙
时期企业和职工心里都各有个 “疙
瘩”， 职工方认为企业管理太死板， 担
心农忙时期果树的维护和果品的销售
问题 ； 企业方担心职工不安心工作 ，
影响企业效益。

工资协商后， 企业和职工方出现
了双赢局面， 大家谈出了弹性工作制，
在不减少职工工资的基础上， 推出了
职工轮岗作业、 调整工作时间， 减少
加班时间等措施， 保证职工农忙季节
有足够的时间在家务农， 同时也解开
了企业与职工之间的 “疙瘩”。

自2010年开展工资协商以来，镇域
企业北京实力德机电有限公司、北京敬
业电气工程公司、北京鑫利源电器有限
公司等企业职工纷纷叫好。“工资集体
协商之后，我每月收入可以达到3000多
元，一年下来就有3万多元，再加上家里
果品收入4万多元， 一家人一年就能进
账8万元。”这是职工小胡的心声。而职
工小侯则说：“以前我经常为不能帮助
家里打理果树而犯愁，现如今，企业每
到农忙季节就会给我们放短假。”

“虽然公司支出多了 ， 但是职工
队伍稳定下来了， 以前出去的职工又
回厂了。” 对于这几年的工资协商， 镇
域企业负责人也表示满意。

作为市总工会确定的全市工资集
体协商10家重点试点单位之一， 刘家
店镇区域工资集体协商自2010年首次
签约以来， 至今已经实现5连签。 每年
涨幅不一， 均有新增内容。 这几年，刘
家店镇区域最低工资涨幅分别为9.1%、
8.3%、 7.7%、 12.5%、 7%， 五年累计
涨幅为56%， 最低工资也由2010年的
1200元增加到如今的1720元。

除了工资涨幅， 职工福利待遇也
列入每年工资协商的内容 。 这几年 ，
企业工资协商工作把 “安排企业农民
工休息 ” 、 “为企业农民工体检 ” 、
“落实市总工会职工互助保障计划、 落
实企业借支农民工工资制度、 建立困
难职工帮扶救助专项基金、 规范企业
农民工困难职工帮扶救助长效机制”、
“依法保护女职工特殊权益” 等内容分
别列入 《刘家店镇区域性企业工资集
体协议》 中。 而2015年， 协商协议还
增加了 “企业要为职工支出技术职称
培训， 职称晋升验证和职工在企业上
班期间的食宿补助” 的新条款， 使小
微非公企业农民工享受专业技术技能
职称晋级培训及考核免费食宿待遇的
权益有了法律保障。

随着工资协商的开展， 工会在刘
家店镇也越来越得到职工和企业的认
可， 全镇基层工会组织由过去的8家增
加到现在的29家， 京卡持卡会员数也
从2010年的340多人 ， 增加到去年的
4500余人， 五年增加了10多倍。

企业新政策： 企业制定的好政策， 在帮助企业发展的同时， 让职
工的利益也能够得到保证。 职工在企业中收入增加， 在企业中的幸
福指数也增加了。

企业推出弹性工作制
职工收入肯定爽

德胜街道总工会当好劳资双方“中间人”

赵兵拿着一张职工幸福指数调查
问卷， 进行着细致的投票， 这是企业
工会专门为职工设计的问卷， 一方面
了解职工的动态， 另一方面， 也可以
督促各级分公司的工作， 从而更好地
为职工做服务。 赵兵说： “职工和总
公司都非常关心职工们的收入， 因此
工资的问题占了很大一部分。”

近些年， 企业非常重视工资的发
放 ， 工资每年都有 10%的增长 ， 而
到 了各个项目 ， 职工的收入跟项目
直接挂钩， 项目进行得好， 收入会更
多。

吴晓梅是龙湖时代天街项目的负
责人， 当时这个项目是公司内获得奖
章最多的项目， 因此， 分给职工们的
奖金数也不少。 到目前， 中建二局始
终保持着多劳多得的政策， 对于干的
好的项目部和职工， 公司对于奖金的

发放 ， 从不拖延 。 吴晓梅介绍说 ：
“公司设立的奖项非常多， 而且每完成
一个进度都会有奖励， 当时我们提前
完成了封顶任务， 将施工期提前了近
10天， 还受到了公司的表扬。” 企业对
于项目的奖励从不吝啬， 项目奖金总
能够及时的送到职工手中， 让职工能
够感受到企业对于他们的认可。

而对于那些出现问题的项目责任
人， 企业也绝不手软。 工会主席邓小
林介绍说： “去年我们进行项目竞赛，
对于前三名的项目负责人， 企业进行
鼓励， 而对于后三名， 则要进行通报
批评。” 正是这次竞赛， 让许多项目经
理都感受到了压力， 非常不幸， 在去
年年底公布的评选结果中， 来自投资
部的经理排名最后， 在进行通报批评
后， 这位经理认为他不能胜任这份工
作， 便灰溜溜的离开了公司。

职代会发挥作用，
与老板面对面谈工资

工资、 奖金拿多少
项目验收说了算

工资协商不仅能保底
还让职工有了自信心

中建二局工资每年都有10%的增长

刘家店地区企业每到农忙季节放短假

北京东方喜庆大酒店工会促职工和企业结成互利共同体


